

SOBRE LA JUSTICIA

Desde hace mucho tiempo se ha hecho una gran crítica de la justicia en nuestro país.

En los últimos años se han dicho de ella cosas tremendas.

Nada menos que un presidente de las Cortes afirmó en pleno Parlamento que estaba corrompida.

En el Parlamento también conviniéron tres jefes de Gobierno—Románones, Maura y Dato—que España no tenía ni Hacienda, ni ejército, ni instrucción, ni justicia, ni otras cosas más.

En el Parlamento igualmente, con motivo de la discusión de actas, se ha puesto de oro y azul por políticos muy significados, entre ellos Cierva, al Tribunal Supremo de Justicia.

No más que unos cuantos días hace que en la Academia de Jurisprudencia, en la sesión de apertura del curso 1923-1924, presidida por el general Primo de Rivera, manifestó el señor Bergamín que la justicia en España no era rápida ni barata. Y a esto agregó el presidente del Directorio—respondiendo a alusiones del ex ministro conservador—que ni reata, diciendo a seguida que esa falta de rectitud en la justicia justificaba el movimiento militar efectuado el 13 de septiembre.

Los aplausos con que estas afirmaciones del general Primo de Rivera fueron acogidas por los concurrentes a la mencionada apertura, la mayoría de ellos individuos de la carrera judicial, acusan que el pensamiento de los mismos es el de que en España no existe justicia. Y el testimonio de tales señores no hay que decir lo que vale.

Ahora bien; las manifestaciones hechas por el presidente del Directorio en la Academia de Jurisprudencia, así como otras formuladas anteriormente por el mismo y algunos actos que ha realizado, indican el propósito de conseguir que la justicia, que no es hoy ni rápida, ni barata, ni reata, lo sea; es decir, que la justicia exista. ¿Logrará realizar tal propósito el Directorio?

...allá va nuestra opinión. Es buena señal para el pensamiento justiciero del Directorio el que la guardia civil, seguramente que con algún asombro, haya detenido a ex alcaldes y ex concejales; lo es asimismo el que hayan ido a parar a la cárcel esos ex alcaldes y ex concejales, así como ex diputados provinciales y algunos patronos de alta y baja categoría, todos ellos por suponerse culpables de algún delito; lo es también la severidad con que se está procediendo con los tenderos, carniceros, lecheros, etc., que delinquen adulterando los géneros o dando mermao el peso; mas a pesar de esas buenas señales, por ser asunto muy hondo, por exigir una transformación social profunda el establecimiento de una justicia plena, igual para todos, sin que los platillos de la balanza se inclinen más a un lado que a otro, no creemos que el Directorio pueda alcanzar totalmente en este punto su deseo.

Existiendo, pues, hoy esos opuestos intereses y aspiraciones; habiendo una clase que domina a otra—negar esto es negar la evidencia—, la justicia no puede resplandecer con todo su brillo; necesariamente han de empañarla nubes más o menos espesas. Aquí en España, donde tan desacreditada está, será posible mejorarla.

Pero de ahí no se podrá pasar.

El día que los antagonismos sociales hayan desaparecido; el día que la producción tenga por fin, no enriquecer a una pequeña minoría, sino satisfacer ampliamente todas las necesidades de los seres humanos; el día que el interés de un hombre concuerde con el de los demás y sea por tanto un hecho, no una palabra, la solidaridad entre todos ellos, ese día, en España y en todos los demás pueblos donde impera hoy la producción capitalista, la justicia será una verdad y ella regirá la vida de la sociedad entera.

Pablo IGLESIAS

PROVOCANDO UN CONFLICTO

En las minas de "Los Guindos"

Según nos informan de La Carolina, está a punto de surgir un grave conflicto por las condiciones excepcionalmente penosas que en el trabajo en aquellas minas, propiedad de la Empresa "Los Guindos", trata de imponer su director, don Federico Rómer.

Pretendía este señor que la retirada de tierras del interior, que se realizaba en un socavón por cuatro vagones, lo hagan ahora dos hombres del lavadero, retribuidos con un salario de 4,20 pesetas por día, imponiéndoles la tarea de tirar ciento treinta vagones, con una peseta cincuenta céntimos menos de salario que los cuatro operarios que antes sólo tiraban cien vagones.

Ello era humanamente imposible, y así lo hicieron notar aquellos trabajadores, cuya razonable actitud ha dado pretexto a la Empresa de "Los Guindos" para despedir a diez y nueve compañeros.

Se han realizado gestiones por el Sindicato Minero, animado del mayor espíritu de conciliación, que han chocado con la arbitrariedad y la intransigencia de la dirección de aquellas minas.

Son estos patronos de Andalucía, entre los que figuran elementos de la derecha tan significados como el conde del Moral de Calatrava y el marqués de Aldama, de los que realizan más saneados negocios, alardeando de fría insensibilidad ante la situación angustiosa que sufren los trabajadores.

Bien está aconsejar la serenidad, pero quien la desea no debe olvidar que nada más eficaz para asegurarla que humanizar las condiciones de trabajo en las minas.

El problema del pan

Mientras algunos periódicos afectos a la política del Directorio se entusiasmaron con la última resolución de la Junta provincial de Abastos en el problema del pan, nosotros, recelosos y desconfiados de la eficacia del acuerdo, nos limitamos a informar a nuestros lectores. ¿Por qué? Sencillemente porque entendíamos que aquella resolución no resolvía lo fundamental del problema.

Pero ¿no se ha bajado cinco céntimos el pan?, dirá el lector. Sí, y de ello nos congratulamos; pero el problema quedó en pie, como cuando ha tratado de resolverlo el Ayuntamiento.

Ahora bien; se ha bajado el pan, y ni los fabricantes de harinas ni los de pan han rechazado. ¿Cuálquiera rechista ahora! Pero no tardaremos muchos días en encontrarnos con un grave conflicto del problema del pan. ¿Qué quién lo planteará? Nadie. Va a plantearse él solo.

El comercio y la industria tienen mil maneras de burlar las disposiciones oficiales. Los fabricantes de harinas se han comprometido a servir harina de una clase determinada a 51 pesetas los cien kilos. Ellos sirven sirviendo esa harina; pero si antes daba una producción, por cada cien kilos, de 117 de pan cocido, ahora no produce más que 112. Hay

El lunes, En el Puente de Segovia.—Miseria y dolor por Manuel Cordero.

una diferencia de cinco kilos, que implica un aumento en el precio de los cien kilos de harina de 2,55 pesetas. ¿Saben ustedes lo que esto supone en la producción del pan en Madrid?

Los fabricantes de pan dicen a los de harinas al oído: «¡Hombre, mire usted que la harina está no mide como la otra; es peor!» Y el otro contesta: «¡Sí, señor, es peor; pero yo no se la puedo servir por ese precio mejor. ¿Quiere usted de la otra? También la hay; pero le cuesta tanto.»

Y así están las cosas en el presente momento.

Bueno, dirán ustedes, ¿y qué hay co eso? ¿Qué va a ocurrir?

Nada de extraordinario: lo que fatalmente tiene que ocurrir. Cuando a un señor no le conviene un negocio, lo transforma o lo deja. En otras circunstancias, los fabricantes plantearían el problema a las autoridades; ahora, por miedo, no lo harán. ¿Qué harán, pues? O cerrar las fábricas paulatinamente o transformar la industria en pan de lujo. En las condiciones en que está el problema, es el único camino que les queda.

¡Cuidado que hace años que nosotros hemos venido diciendo que era necesario resolver el problema, y apuntando al mismo tiempo la solución, sin que se nos hiciera caso!

El actual sistema de producción del pan es caro y malo; hay que transformar la industria. Nuestros concejales en el Ayuntamiento propusieron y batallaron por la municipalización, pero como si no. Y quieran o no, este problema, en lo

Las resoluciones de los socialistas franceses

PARIS, 16.—He aquí las resoluciones votadas por el Consejo Nacional del Partido Socialista. Las dos primeras, que se completan una a otra, dicen textualmente:

«El Consejo Nacional renueva al grupo parlamentario el mandato de hacer los más grandes esfuerzos para que la ley sobre la representación proporcional «justa y leal» sirva para las próximas elecciones legislativas.

Por representación proporcional «justa y leal» el Partido entiende la supresión de las primas a la mayoría absoluta y a la mayoría relativa, las cuales dan como resultado falsear la representación proporcional y hacerla dudosa como expresión del sufragio universal.

Esta doble supresión será la condición necesaria y suficiente del voto para el conjunto del proyecto de ley sometido a la Cámara, debiendo, desde luego, el grupo perseverar en su esfuerzo para obtener las demás mejoras propuestas, que son: prohibición de las listas incompletas, las mezclas y cargar al Tesoro los gastos de impresión y envío de documentos electorales, y establecimiento de circunscripciones electorales, permitiendo el juego normal de la proporcionalidad.

Si esta doble condición no se realiza, el Partido autoriza al grupo para usar de todos los medios que la práctica parlamentaria ponga a su disposición para echar abajo la ley actual, y, en todo caso, sustituir el escrutinio por distrito con dos turnos.

No obstante, el Partido persistirá en su resolución de reclamar la representación proporcional verdadera, única forma de escrutinio, permitiendo la justicia electoral, y establecerla así que las circunstancias políticas lo permitan.

El Consejo Nacional encarga a la Comisión administrativa permanente que convoque, tan pronto como lo permitan las circunstancias, el Congreso del Partido para que defina su táctica electoral.

Como consecuencia pide a las Federaciones, Secciones y militantes consagren la plenitud de su esfuerzo a la obra de enseñanza doctrinal, de reclutamiento y organización determinada por los principios mismos del Partido por su programa y la doctrina del Socialismo Internacional. Es ese esfuerzo socialista el que permitirá al Partido emprender con el mayor vigor y eficacia posibles la lucha electoral, sea cual fuere la forma y las disposiciones tácticas que acuerde el próximo Congreso.

Ateniéndose a sus responsabilidades en la política general del país, el Partido recuerda que no ha cesado en ninguna ocasión y en todos los terrenos de política nacional e internacional de combatir la obra nefasta de la reacción encarnada por el bloque nacional.

El Partido afirma su voluntad tenaz de dirigir su acción a fin de que en una República descargada de la reacción política, militarista y clerical el esfuerzo socialista pueda conti-

nuarse hasta la emancipación del proletariado.

La política internacional. El Consejo Nacional saluda la reconstrucción de la Internacional Socialista y confirma la adhesión dada por el Partido en el Congreso de Hamburgo. El Consejo Nacional acepta las resoluciones votadas en el Congreso de Hamburgo referentes al problema de las reparaciones, firmadas por toda la Internacional. De acuerdo con la C. A. P. protesta una vez más contra la actitud del Gobierno del señor Poincaré, que, negándose a entrar en relaciones con el Gobierno regular de la República alemana, en el seno del cual estaban representadas las organizaciones obreras, negoció con la grande burguesía del Ruhr, que tiene la más grande responsabilidad en el sabotaje de toda política de reparaciones, y especialmente con Hugo Stinnes, organizador de la devastación de las fábricas en el Norte de Francia.

Por su política, el Gobierno del señor Poincaré, sostenido por una prensa servil que induce sistemáticamente al error al país, debilita los elementos democráticos de Alemania, a la par que refuerza la situación de los nacionalistas, cuyos progresos amenazan la República alemana, garantía esencial de la paz.

Lejos de asegurar las reparaciones y la seguridad que permita el desarme, tan necesario desde el punto de vista moral como financiero, el bloque nacional opera en sentido contrario.

Termina la moción significando la simpatía del Socialismo francés por el pueblo alemán, condenando las maniobras separatistas del ejército francés de ocupación en las provincias rhenanas y dando mandato al grupo parlamentario y a la C. A. P. para perseverar en su actitud.

La víspera de la reapertura de las Cámaras, donde necesariamente habrá que discutir la situación internacional, el grupo parlamentario socialista podrá hablar en nombre de toda la clase obrera políticamente organizada.—Floral.

De murallas adentro

Nuestro estimado colega EL OBRERO, de El Ferrol, publica las siguientes denuncias, que se refieren al departamento de Marina de aquella población:

«Es cierto que las planchas de alta tensión de los cruceros 8 y 6, en construcción, antes de venir el maestro inglés se taladraban?

«Es también cierto que ahora primeramente se punzaron y después se agrandan los agujeros con el taladro.

«Tiene este alguna relación con el tanto por 100 que se dice percibe el maestro mencionado «mister Robers», en cada tonelada que arma de material?

«Doctores tiene la Comisión inspectora que nos podrán responder, y ¿de qué se trata?»

«Si es cierto, ¿por qué lo autoriza la Comisión inspectora? ¿Cumple así con su deber...?»

Esperamos que en el ministerio de Marina procurarán depurar las denuncias y harán justicia.

"EL SOL" Y LAS IZQUIERDAS

La creación de ese partido de izquierdas de que nos habló El Sol está dando lugar a una interesante discusión en la prensa avanzada, que en general coincide con nuestro punto de vista—El Liberal e Informaciones—, discrepando del que fuera de toda lógica sostiene El Sol. Nosotros discutimos de buena fe, y queremos probárselo al diario de la mañana utilizando para ello sus propios textos.

El Sol cree natural que «un régimen de excepción se defienda de sus enemigos, sobre todo cuando puede abrigar el temor de que cuanto se haga contra él redunde en beneficio de lo pasado». ¿Quién puede librarse entonces, preguntamos nosotros, de esa persecución? Contra los viejos partidos del régimen estuvo siempre la organización obrera, y para derrocar esa política se hizo la huelga general de 17, huelga pacífica, porque esas fueron las órdenes dadas a la clase trabajadora; pero con una idealidad profundamente renovadora, en la que se recogían las ansias de las izquierdas españolas. ¿Quién secundó entonces al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores? Tenemos, pues, títulos sobrados para hacer la crítica de lo pasado, sin renunciar a hacerla también del presente.

¿Es esto posible? No, para nosotros.

El Sol dice: «Francamente, hasta ahora no hemos visto con claridad que el Directorio impida más la propaganda izquierdista que la propaganda de las derechas.» Si El Sol no ve eso está irremisiblemente condenado a ceguera perpetua. En sus propias páginas, hoy mismo, puede encontrar la respuesta. ¿Dónde está el interés de ese documento orlado que suscriben tantas personalidades de izquierda?

Se nos figura que esas personalidades a que se alude a estas fechas estarán arrepiñadas de haber estampado su firma, ante el fracaso del ensayo.

El Sol puede estar seguro de que no figuramos entre sus enemigos. Pero no tiene derecho a seguir en la polémica utilizando la superioridad de que goza como un argumento leal.

EL SOCIALISTA tiene ganas de decir las cosas con arreglo a su criterio, y consideramos como una burla el que El Sol se atreva a decir que «no ve existía esa gana en las izquierdas españolas».

Si El Sol no encuentra, hoy por hoy, modo de elegir a ningún hombre liberal como modelo, permitámonos le digamos que nos pasa a nosotros lo mismo con su liberalismo.

Lo que dice «El Liberal».

He aquí la primera parte del artículo que dedica a esta polémica El Liberal:

EL SOCIALISTA, en uno de sus últimos números, ha dicho que «en tanto no haya un régimen de libertad para discutir programas e ideas, no creemos que los hombres de izquierdas tengan nada que hacer».

Tiene razón el órgano del Partido Obrero, aunque no lo cree así El Sol, que afirma ayer en un entrefilet que el régimen presente no impide en absoluto la propaganda liberal. Y lo demuestra citando su caso, el caso de El Sol, y el nuestro, el caso de El Liberal, en cuyas columnas fué autorizado un formidable artículo del señor Ossorio y Gallardo contra el golpe de Estado.

Se nos ha permitido, en efecto, eso y algunas otras pequeñas cosas; hemos tenido relativas facilidades para definir nuestra actitud.

De este régimen de publicidad y de opinión es de lo que todos estamos necesitados. Y lo estaría mucho más el nuevo partido de izquierdas de que se habla estos días, aunque otra cosa crea El Sol.

En su caso no hay paridad con el nuestro ni con el de ningún otro periódico. El caso de El Sol es único en la prensa española.

«Informaciones», de acuerdo con EL SOCIALISTA

El diario de la noche consagró ayer su editorial a esta interesante discusión, diciendo lo siguiente en la entrada de un largo artículo, muy interesante:

Refiriéndose a la noticia de estarse formando un nuevo partido de izquierdas, dice EL SOCIALISTA: «En tanto no haya un régimen de libertad para discutir programas e ideas, no creemos que los hombres de

izquierdas tengan nada que hacer en ese partido. Es indispensable, pues, a juicio nuestro, restablecer los principios esenciales de la libertad de prensa y los derechos de asociación y de reunión.» Cierlo. Y los periódicos, por mil razones, harto comprensibles, están obligados a proclamar hoy la exactitud del aserto. Por algo figuran en sus páginas las impugnaciones hechas al Gobierno del señor Maura cuando convocó a elecciones con las garantías en suspenso.

¿Quién pone en duda en que nacerrán a la vida pública poderosas organizaciones liberales! Por indiscutible ha de tenerse el hecho, ya que España sintió siempre con gran fuerza los principios democráticos. ¿Qué sino el amor a la democracia, al pensamiento liberal, ha engendrado la enérgica repulsa de la nación respecto a las tácticas políticas que se dieron liberales? Pero la nueva democracia, sincera, libre de amaños y artimañas, no puede ser cosa de encargo, creación de laboratorio, fruto de casillero. Eso eran los liberales del viejo régimen, y porque eran eso bien barridos están para siempre. ¡Buena fuera volver a las andadas en nombre de la renovación!

NECESITAMOS

entusiastas camaradas que en toda España se dediquen a propagar la venta de

EL SOCIALISTA

como viene haciendo un grupo de jóvenes correligionarios madrileños. ¡A vocear EL SOCIALISTA por las calles, camaradas españoles!

El entierro de Manuel Cabañas

Ayer tarde se celebró la triste ceremonia de dar tierra a los restos del que fué estimado correligionario Manuel Cabañas.

Tenía el finado una larga y honrosa historia como militante activo y entusiasta en el Partido Socialista y en la organización de su oficio, Sociedad de Albañiles «El Trabajo», en la que figuraba como veterano asociado, que supo excederse en el cumplimiento de sus deberes siempre y no escatimó esfuerzo cuando lo exigía la defensa de las reivindicaciones logradas o se trataba de conquistar mejoras en el orden moral o material.

De ahí que, tanto en el Partido como en la organización societaria, gozase Cabañas de muchas y merecidas simpatías. Así quedó demostrado ayer tarde en el acto del entierro, que constituyó una manifestación de duelo, a la que se asociaron camaradas de todas las colectividades socialistas y representantes de la Sociedad de Albañiles y de las Federaciones Local y Nacional de la industria de la Edificación.

Desde el Depósito judicial, sito en la calle de Santa Isabel, formaron en la comitiva unos centenares de correligionarios, que acompañaron el cadáver hasta la plaza de Manuel Becerra, donde se despidió el duelo, continuando después muchos camaradas hasta el cementerio civil del Este para presenciar la inhumación de los restos del infortunado Cabañas.

Como recuerdo a su memoria se depositó sobre el féretro una hermosa corona de flores naturales dedicada por EL SOCIALISTA.

Reiteramos nuestro sentimiento a la familia del que fué nuestro querido correligionario.

ASAMBLEA EXTRAORDINARIA

La Mutualidad Obrera

Para discutir asuntos de gran interés, en relación con el personal de esta Cooperativa, se convoca a junta general extraordinaria, que se celebrará el día 21 del actual, a las ocho y media de la noche, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Se examinará el orden del día siguiente: «Adopción de aquellas medidas que el Consejo considera necesarias para el posible desempeño de sus funciones.»

Dada la gran importancia que tiene la cuestión planteada y la necesidad de rodear al acuerdo de las mayores garantías de acierto, en beneficio del normal funcionamiento de la Mutualidad, se encarece la más puntual asistencia de todos los mutualistas.

Se advierte que la junta terminará a las doce en punto de la noche y que es indispensable la presentación de la cartilla para entrar al salón

El lunes, EL LEON ENJAULADO por Luis Araquistain.

Noticias del extranjero

Los millonarios norteamericanos. Según una estadística tributaria, el año 1921 había en los Estados Unidos 21 ciudadanos con una renta superior a un millón de dólares.

Se supone que el más rico de los multimillonarios norteamericanos es Morgan; luego sigue Ford, y después, Rockefeller.

Conradi, absuelto. Después de varios días que ha durado en Lausana la vista del proceso contra Conradi y Polunine, como asesino el primero y cómplice el segundo, de la muerte del delegado ruso en la Conferencia greco-turca señor Vorovsky, el Tribunal ha dictado sentencia absolutoria para ambos procesados.

La «Entente», en crisis. Es muy confusa la situación internacional que ha ocasionado el problema de las reparaciones y los demás planteados por la actitud de Francia respecto a Alemania.

De una parte, Baldwin, el jefe del Gobierno inglés, ansioso de disolver el Parlamento, ha dicho que Inglaterra se desentende de todos esos problemas por hacerse imposible su cooperación. Y Baldwin hizo una declaración categórica de la ocupación del Ruhr.

Por otra parte, Mussolini, en nombre de Italia, ha hecho manifestaciones que concuerdan con las de los ingleses.

Por su lado, Poindaré dice que Francia está dispuesta a actuar sola si los demás aliados la abandonan.

Todo ello indica que la situación de la «Entente» está atravesando una crisis llena de peligros en el orden internacional.

¿Dimite Stresemann? Se acentúan los rumores de que el canciller alemán va a verse obligado a presentar la dimisión por no contar con fuerzas políticas para presentarse en el Parlamento.

Los socialistas reclaman la inmediata reunión de la Cámara.

La unión de los liberales ingleses. Entre las dos ramas liberales de la política inglesa—la que dirige Asquith y la que acudilla Lloyd George—se ha firmado un pacto de unión, declarando que los candidatos en la

próxima lucha electoral se presentarán como candidatos liberales simplemente, sin adjetivos de ninguna otra clase, dando, por tanto, término a las pasadas disensiones.

En cambio, entre los elementos conservadores se han producido discrepancias contra la política de Baldwin.

Para pagar trampas. El Gobierno de Chile va a vender una parte de sus riquísimos yacimientos de nitrato para poder nivelar el presupuesto, cuyo déficit no hay modo de enjugar.

Choque de trenes. PAMPLONA, 17.—En la estación de Campanas chocaron, a las seis de la mañana, un tren descendente de Zaragoza y otro ascendente de ésta, que conducían soldados licenciados del cupo de 1920.

Por efecto del choque resultó muerto el maquinista de uno de los trenes; heridos graves, catorce soldados, que fueron traídos a ésta, más otros cuarenta y cinco leves, que pudieron proseguir el viaje.

Para el lugar de la catástrofe marchó la Cruz Roja, las autoridades y muchos particulares.

La línea ha quedado ya expedita. Luniagos.

NOTAS DEPORTIVAS. Después del juicio sumarisimo. Era nuestro propósito no escribir una línea sobre lo que está pasando ante el acto de indisciplina en que se colocaron las cuatro Sociedades del grupo A de primera categoría hasta que la Federación Regional impusiera su autoridad; pero una vez que ya son conocidas por todos las sanciones impuestas, nos ha extrañado grandemente la actitud en que se han colocado algunos jugadores del Athletic Club al escribir una carta al redactor de La Libertad.

Las acertadísimas líneas escritas por «Artajx», en La Libertad del día 14, y que las titulaba «Deportistas o logreritos?», con las que están conformes cuantos aficionados se precien de ello, han hecho que los jugadores del Athletic escriban esta carta, en la que no dicen para nada que ellos han sido solamente los que han desobedecido a la Federación al no querer jugar en domingo, nosotros así lo creemos, como tampoco hay derecho a decir que lo hacen para salir al paso de insidias y falsamientos de la verdad.

Vamos a copiar los párrafos más sustanciosos de la carta citada: «Tenemos que hacer constar que el Athletic Club—léase directivos—para nada ha influido en el ánimo de los jugadores en el sentido que con tanta mala intención se ha propalado. Antes bien; al saber la Directiva del Club por algunos de nosotros las dificultades que, por razón de nuestros

estudios o empleo, íbamos a tener para asistir al entrenamiento del partido de selección, fué unánime el consejo de que debíamos hacer lo posible por no faltar, supeditando, si fuera posible, nuestras obligaciones al partido.

El interés de la Junta le vemos además manifestado en lo excepcional de recibir las citaciones firmadas por el secretario, en que nos daba cuenta de la sanción que podría acaso aplicar la Federación Regional al que de nosotros no justificara la falta.»

No sabemos si estas manifestaciones de los jugadores del Athletic habrán convencido al compañero «Artajx», aunque nos figuramos que no, pues es incomprendible que quien así aconseja e insiste en que se haga todo lo posible por acudir a los entrenamientos, advirtiendo la sanción en que puede incurrir quien no justifique su falta, se reuna la noche del sábado, una vez conocido el acuerdo de la Federación, la que en vista que se alegan poderosas razones de no poder asistir en días laborables a los entrenamientos, acuerda suspender dos partidos de campeonato en domingo para que se jueguen dos partidos y puedan seleccionarse los once mejores jugadores que puedan jugar con el representante de Galicia el próximo día 25, mande a la prensa la nota que ésta publicó el domingo por la mañana, nota en la que claramente se veía que no era la causa del lío el jugar en días laborables los partidos, sino que al igual que el pasado año con el jaleo de las descalificaciones de jugadores, era necesario un motivo cualquiera para entorpecer la marcha del campeonato regional; seguramente no se han dado cuenta de esto los jugadores atléticos al escribir dicha carta.

«Si los jugadores que integran los principales equipos, y que constantemente reciben halagos de los aficionados, supiesen corresponder a esta corriente de amistad, de fraternidad que existe entre ellos y sus admiradores anónimos» (dice «Artajx» en los comentarios que han producido tan gran revuelo en las Directivas de los Clubs insubordinados); añadimos nosotros que se apresurarian a contribuir con su cooperación valiosísima a que el pabellón madrileño quedara a enviable altura en el partido a celebrarse con Galicia; esto lo vería con agrado la afición, y es seguro que se pediría se levantasen los castigos impuestos. Todo lo demás son ganas de querer que la normalidad no se resquebraje y que el campeonato no lleve a feliz término.

Consecuentes los Clubs Athletic, Real Sociedad Gimnástica Española, Sporting y Racing con la norma de conducta fijada, han decidido que mañana, domingo, 18 del corriente, se celebre el partido del campeonato regional, primera categoría, grupo A, Unión-Racing, por ser la fecha en que corresponde jugarse con arreglo al calendario acordado en la asamblea regional.

Como, por otra parte, los jugadores de los cuatro Clubs han manifestado

su unánime e incondicional adhesión a sus respectivas Directivas, ninguno de ellos tomará parte en cualquier otro partido, sea del carácter que sea.

El partido se celebrará en el nuevo campo de la Real Sociedad Gimnástica Española, o sea en el Stadium Metropolitano, sito en la avenida de la Reina Victoria, y dará principio a las tres en punto de la tarde, y será juzgado por el árbitro oficial del Colegio del Centro, don Sócrates Quintana.

Aniceto GARCIA

ACTOS CIVILES

BILBAO.—Ha fallecido el consete y activo compañero de esta Agrupación Socialista Veremundo Mesagrega, quien, a pesar de su avanzada edad y por cariño a las ideas, se dedicaba a la venta de la prensa del Partido.

Al entierro, que fué civil, asistió numerosa concurrencia, que patentizó así las simpatías de que disfrutaba el amigo Mesagrega, a cuya familia acompañamos muy sinceramente en su pesar.—C.

Centro de Galicia

Desde el día 12 del actual se han establecido en las clases de este Centro las de Inglés y Geometría elemental, las cuales dará el ilustrado ingeniero señor Corbón Viqueira, en los días y horas siguientes: Inglés: Lunes, miércoles y sábados, de cuatro a cinco. Geometría elemental: Martes, jueves y sábados, de siete a ocho.

Queda abierta la matrícula para las mencionadas clases hasta fin del presente mes.

Crónica teatral

«La Dolores», en el Español. Después de «El zapatero y el rey», «Don Juan Tenorio», ambos de Zorrilla, ahora, «La Dolores», de Felici y Codina. Por lo visto, la Dirección artística del teatro Español va a dar preferencia a las obras en verso. No nos parece mal.

Anoche se puso en escena el famoso drama popular «La Dolores», obra estrenada hace treinta años en Madrid. No vamos ahora a juzgar este hermoso drama, tan celebrado en su tiempo, que logró legitimamente desde los fervorosos aplausos de todos los públicos ante quienes se representó hasta el premio que la Academia de la Lengua tiene consignado para esa clase de obras.

Anoche el público aplaudió la obra como en sus mejores tiempos. Limitémonos a ocuparnos brevemente de la interpretación que ob-

«LOS ITALIANOS»

CAVA BAJA, 10. La Casa más económica en tejidos, confecciones, géneros blancos y de punto. Pielés para cuellos desde 150.

tuvo. La señorita Herrero hizo cuanto pudo por dar todo el relieve al brioso temperamento de la Dolores, si bien hemos de consignar que, a pesar de la buena voluntad, en los momentos de intensidad dramática no alcanzó a dar al tipo toda la autoridad que exige el ser primera actriz del teatro Español. El señor Calvo fué el artista de siempre, si bien cada día observamos en él mayores recursos para defenderse. El señor Domínguez estuvo muy bien en el Celestín. La señorita Lara, así como los señores Castillo, Portes, Tordesillas y Nieto, colaboraron al conjunto, aunque este conjunto hubiéramos preferido verlo superado.

NUREZ

La revista «España»

Este semanario publica en su número de hoy el siguiente sumario: El león enjaulado, por Luis Araquistáin.—Al pie del monumento de Cartagena, por Manuel Azaña.—Anales de ocho días, por Tito Liviano.—Diario vital y estético, por Juan Ramón Jiménez.—Márgenes, por José Benjamín.—La crítica: Deceos (dibujos), por Lacasa.—La actitud de Leopoldo Lugones, por José Gabriel.—Lluvia, por Jaime Torres Bodet.—Poetas portugueses, traducciones de E. D. C.—Libros: Ensayos literarios. Un escándalo en Indias.—Revistas: Alemania desamparada.—Noticia bibliográfica.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana. A las doce: Paella con pollo, 1,75; huevos al espejo, 1,75; chuletas de cerdo a la milanesa, dos pesetas ración; media ración, 1,25; solomillo a lo Alfonso, 2,50 ración; media ración, 1,50; merluza a la vinagreta, dos pesetas ración; media ración, 1,25; perdiz escabechada (media), 2,25. A las seis: Pepitoria de gallina, dos pesetas ración.

PARA EL LUNES

Terñera a la italiana, dos pesetas ración; media ración, 1,25; chuletas de cerdo a la riojana, dos pesetas ración; media ración, 1,25; entrecot a la jardinera, dos pesetas ración; media ración, 1,25; pescadillas a la gáditana, 1,75 ración; media ración, 1,15.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos. A las seis: Ragout a la francesa, 90 céntimos ración.

CUENTOS LINERA

Esta selecta colección de cuentos infantiles ha sido enriquecida con un nuevo titulado.

ROSITA

que puede adquirirse en esta Administración al precio de DIEZ céntimos ejemplar. Dado el carácter moral y educativo de estos libritos, es de esperar que, cual los anteriores, las ediciones de ROSITA se agotarán rápidamente.

PARA EL LUNES

ESPAÑOL.—A las seis, La Dolores.—A las diez y cuarto, Don Juan Tenorio. CENTRO.—A las seis y a las diez y media, El cardenal. ESLAVA.—A las seis, El amor no se rie. A las diez y media, Las hijas del rey Lear. FUENCARRAL.—A las cuatro, El sol de los muertos.—A las seis y media, La señorita del servicio doméstico.—A las diez y cuarto, El sol de los muertos. CIRCO AMERICANO.—A las seis y a las diez y cuarto, grandioso éxito de Orlando con sus preciosos trabajos y todas las atracciones.

PARA EL LUNES

ESPAÑOL.—A las seis, La Dolores.—A las diez y cuarto, Don Juan Tenorio. ESLAVA.—A las diez y cuarto, Una noche en Venecia (estreno). CENTRO.—A las diez y media, El cardenal. FUENCARRAL.—A las seis, El conde de Montecristo (reestreno).—A las diez, La señorita del servicio doméstico.

información de sucesos. Accidentes del trabajo. Domingo Casado de Dios sufre quemaduras leves que se produjo trabajando en una churrería de la calle de Almansa.

—Adrián Pineda Belloso se causó lesiones leves por accidente del trabajo en los talleres de «Ferrus», sitos en la calle de Andrés Mellado, 23.

—Matías Octavio Sacristán sufre lesiones de pronóstico reservado que se causó trabajando en el paseo de la Castellana, número 42.

—Salvador Cuesta sufre lesiones leves que se causó trabajando en el nuevo Matadero.

—Eusebio Nieto Reguera sufre lesiones leves que se causó trabajando en la obra sita en el paseo del Prado, esquina a la calle de Atocha.

—Marcelino Fernández Parra se aqueja de lesiones leves que se produjo al descargar una banasta en Puerta Moros.

—Juan Alonso, trabajando en las obras del Metropolitano, se causó lesiones de pronóstico reservado.

Denuncia.

Pascual Méndez Brocardo denunció a Ricardo Sabrega, con domicilio en la avenida de la Reina Victoria, por despacharle un preparado con la falta de 150 gramos.

Atropello.

José Homobono Rene sufre lesiones leves que le produjo en la calle de Alcalá el automóvil que conducía Leandro Centeno.

Gaides casuales.

Adela González, de sesenta y un años, sufre lesiones leves que se produjo al caerse en la calle de Postas.

—Juliana Cobos Serrano se cayó casualmente en su domicilio, calle del Humilladero, 29, causándose lesiones leves.

—Ángel Silva Zapata, en la calle de Toledo, tuvo la desgracia de caerse casualmente y causarse lesiones de pronóstico reservado.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA. ESPAÑOL.—A las seis, La Dolores.—A las diez y cuarto, Don Juan Tenorio. CENTRO.—A las seis y a las diez y media, El cardenal. ESLAVA.—A las seis, El amor no se rie. A las diez y media, Las hijas del rey Lear. FUENCARRAL.—A las cuatro, El sol de los muertos.—A las seis y media, La señorita del servicio doméstico.—A las diez y cuarto, El sol de los muertos. CIRCO AMERICANO.—A las seis y a las diez y cuarto, grandioso éxito de Orlando con sus preciosos trabajos y todas las atracciones.

PARA EL LUNES

ESPAÑOL.—A las seis, La Dolores.—A las diez y cuarto, Don Juan Tenorio. ESLAVA.—A las diez y cuarto, Una noche en Venecia (estreno). CENTRO.—A las diez y media, El cardenal. FUENCARRAL.—A las seis, El conde de Montecristo (reestreno).—A las diez, La señorita del servicio doméstico.

ROSITA

que puede adquirirse en esta Administración al precio de DIEZ céntimos ejemplar. Dado el carácter moral y educativo de estos libritos, es de esperar que, cual los anteriores, las ediciones de ROSITA se agotarán rápidamente.

PARA EL LUNES

ESPAÑOL.—A las seis, La Dolores.—A las diez y cuarto, Don Juan Tenorio. ESLAVA.—A las diez y cuarto, Una noche en Venecia (estreno). CENTRO.—A las diez y media, El cardenal. FUENCARRAL.—A las seis, El conde de Montecristo (reestreno).—A las diez, La señorita del servicio doméstico.

No existe «trust» para la fabricación y venta de papel de periódicos en España. Las fábricas que producen y venden esta clase de papel en libre competencia, son: La Papelera Española en sus fábricas de Rentería y Aranguren. S. A. Mendía, Hernani (Guipúzcoa). Blyak-Bat, Hernani (Guipúzcoa). Puerto Hermanos y Compañía, Villabona (Guipúzcoa). Ruiz de Arcaute y Compañía, Tolosa (Guipúzcoa). Irujo Vignau y Compañía, Tolosa (Guipúzcoa). Papelera de Arzabalza, Tolosa (Guipúzcoa). Juan José Echezarreta, Legorreta (Guipúzcoa). Ramón Godó, Barcelona. La Gerundense, Gerona. La Aurora, Gerona. Federico San Hermanos, Ribas (Gerona). La Gelidense, Geliada (Barcelona). La Papelera Madrileña, Madrid. Sociedad Española Tejidos Industriales, Peñarroya. Monllor Crespo y Compañía, Valencia. Hay, además, en Valencia otras fábricas que en algunas ocasiones aceptan pedidos de esta clase de papel.

UNDERWOOD. Fabricación norteamericana. U timos modelos reformados. LA MAS ACREDITADA. La más suave... La más rápida... Diversidad de tipos. Escritura visible. Vencedora en todos los concursos. Enseñanza de mecanografía. Compañía Mecanográfica GUILLERMO TRÜNGER, S. A. ALCALÁ, NÚMERO 39.—Teléfono 40-79 M.

MADRES! Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el Purgante YER que es LA SALVACION DE LOS NIÑOS y el que los libera de un sinnfin de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones. No olvidar nunca que el Purgante YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable. Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta en las farmacias y droguerías.

CASA PRESANO TIREIS. CORSES, SOSTENES Y FAJAS. Precios muy baratos. FUENCARRAL, 72.

BAR SIGLO XX. Mesón de Paredes, 6 y 3. BAR NUEVA MONTAÑA. Fuencarral, 91. Si queréis tomar una taza de café insuperable no olvidéis que lo encontraréis en estos establecimientos. Cerveza. Refrescos. Bocadillos. Mariscos. Chocolates. Flambres. Todo de primera calidad.

BILIS, MAREOS, DIGESTIONES DIFICILES. evitarse tomando en ayunas y después de las comidas la célebre Manzaniella «ROMULO-REMO» Bote para 100 tazas... 150 pesetas. Bolsita para 10 tazas... 010. VENTA: En farmacias, droguerías y ultramarinos. Al pueblo o ciudad más distante envíase como prueba una caja de 50 BOLSITAS PARA 200 TAZAS por 5 pesetas (Giro o sellos.) Pedidos: F. Casas, Travesía Arenal, 1

CUENTOS LINERA. Un tomo de veinte cuentos, 20 céntimos. Solo series diatónicas. Únicos para premios y regalos a los niños. Último cuento publicado: ROSITA. Diez céntimos uno. De venta en las librerías. (Enviando a esta Administración el importe, más 35 céntimos para el certificado, enviaremos cuantos pedidos se nos hagan.)

Bebed la deliciosa sidra champagne. EL GAITERO. Villavieja (ASTURIAS).

CAFE BAR SIGLO XX. Plaza del Angel, núm. 19. TELEFONO 36-34 1. Cervecería.—Mariscos. Especialidad en ensalada rusa. UNICA SUCURSAL. Gloriaeta de Quevedo, 2. TELEFONO 24-8 A.

R. FERNANDEZ ROJO. Grabador. Fábrica de sellos de caucho. Marchamos de plomo y acero. Fuentes, 2, Madrid.—Tel. 415-1.

ULCERAS VARICOSAS, QUEMADURAS, GRIETAS DE LOS PECHOS y demás heridas ulceradas o infectadas se curan rápidamente con PASTA GHEMUS. De venta en las principales farmacias.

«EUREKA!!» Sección económica y saldos de calzado. Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8. En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

FUENCARRAL, 119. VINOS, COMIDAS ECONOMICAS a cargo del cocinero. GERARDO REPILA. ESMERADO SERVICIO A LA CARTA. FUENCARRAL, 119.

Alpargatas CASANELLA. para hombre, a PESETA.—Las mejores del mundo. Sólo en PUERTA DE MOROS, 7.

BAR EL BUEN RECUERDO. JORGE JUAN, 3. Se recomienda el exquisito café de este Bar.

FABRICA DE CALZADO DE AMBROSIO VILLARRUBIA. Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen combates posturas de todas clases. Bravo Murillo, 197, letra A.

La Internacional y el Partido Socialista Español

HONOR AL AÑO 1848!

Somos los hijos de su espíritu

Si, en todos los que tengan sensibilidad para percibir el sentido histórico del luminoso año 1848—que hoy se evoca con menosprecio por quienes pueril e inconscientemente se creen servidores de más amplios ideales de libertad—debe despertar el recuerdo de aquella fecha una emoción de recogimiento, porque no hay otro momento político de igual trascendencia en la vida de Europa durante el siglo XIX. Para hallar algo análogo al 1848 es preciso llegar al 1917.

Y quienes en nombre de la libertad hayan llegado a una concepción socialista, son los herederos del espíritu jugoso y humano de aquel movimiento, último esfuerzo creador del siglo XIX. El 1848 quiso enriquecer la libertad, y a tal fin brindó nuevas formas jurídicas: el derecho universal de sufragio y el derecho de asociación; mas a su hambre de justicia no bastaba ello, y aspiró a ensanchar las bases jurídicas de la sociedad mediante el derecho al trabajo; e hizo más: vislumbró una organización pública de la industria, que tuvo su balbuena en los «Talleres nacionales».

¡1848! Si, en los días que precedieron a aquella aurora, Lamartine decía a Francia que había advenido «gibelina en Roma, sacerdotal en Berna, austriaca en el Piamonte, rusa en Cracovia, en parte alguna francesa, y doquiera contrarrevolucionaria»; y hoy, más atenuadamente, y ante transformaciones que se juzgan apremiantes, la corriente conservadora francesa intenta asimismo detener la corriente vital de la Historia; mas de entre sus hombres se destacan, como antaño, quienes la señalan su defección y se aprestan, unidos, a un esfuerzo que permita abrir vía amplia por donde puedan discurrir e ir regando la vida las apatencias de nuestro tiempo.

Fueron aquellos días los en que Proudhon y Victor Considerant, Fourier, Pierre Leroux y Luis Blanc aportaban al acervo histórico su generosa visión de nuevas finalidades sociales; era la época en que comenzaba a meditar sobre la admirable obra de Buret—*De la miseria de las clases trabajadoras en Inglaterra y Francia*—, publicada en 1840, obra que inicia un período en la literatura social; y fué entonces cuando principiaba a germinar en algunas conciencias el *Manifiesto* de Marx y Engels, redactado unas semanas antes de la Revolución de febrero de 1848. La avidez de bien llevó a Francia a consignar en la Constitución de 1848, como anhelo de los más, no de las minorías extremas, estas obligaciones del Estado, aun incumplidas:

La República debe poner al alcance de cada individuo la instrucción indispensable a todos los hombres; debe, mediante una asistencia fraternal, asegurar la existencia de los ciudadanos necesitados, bien procurándoles trabajo en los límites de sus recursos, ya dando, si la familia no puede, un socorro a los que no estén en disposición de trabajar.

Ese año 1848 lanza sus espesos por el mundo y forma un codo en la historia contemporánea. El liberalismo se replegó, y sin dejar de afirmar el valor perdurable de la conciencia individual, sino, antes al contrario, precisamente para enaltecerlo, principió a señalar en la organización económica social vicios de estructura que, a más de favorecer la persistencia de privilegios injustos, facilitaba la servidumbre efectiva de los más. El liberalismo adquirió a partir de aquellos días una sensibilidad para el social de que nosotros, españoles, no hemos visto que dieran muestras los que en nombre de la libertad han gobernado.

Somos los hijos espirituales de aquel movimiento de 1848, que repercutió en esta tierra infeliz nuestra sólo de un modo emocional. Más tarde, al surgir las nuevas formas de la libertad política, en 1869, y comenzar a vivirlas, sólo han sido respetadas, valga el absurdo, a condición de que no fuesen utilizadas...

¡1848! ¿Quién que tenga conciencia de la plenitud de gérmenes que encierra esa fecha puede nombrarla sin un profundo respeto? ¿Podrá hacerse esto en un pueblo donde, el ayer inmediato vive envuelto en irrespetuosidad y dolor, donde, en el presente, no hay una sola raíz del viejo árbol que no goce de plenitud vital; su jugo proventu de la descomposición de los derechos políticos nobilísimos que aportó el 1848; y los corrompió para que no peligrase precisamente lo que hoy se quiere igualmente preservar de toda transformación... ¿Flor de los viejos! ¿Quién percibe en el hoy la fragancia de la promesa? ¿Dónde descubrir el anuncio de que va a ser superado aquel 1848 que no principió siquiera a ser vivido?

Fernando DE LOS RIOS

Granada, noviembre 1923.

Congreso nacional de los jóvenes socialistas franceses

Mañana, domingo, 18, comenzarán las tareas del Congreso de la Federación de Jóvenes Socialistas de Francia, que se reúnen nacionalmente por primera vez después de la escisión.

La Asamblea debatirá los siguientes puntos: Memoria del Comité, cuentas, antimilitarismo, cuestión internacional, programa de acción, creación de un diario, frente único y cuestiones diversas.

Aprovechando la reunión de los delegados, hoy, sábado, se celebra un mitin internacional, en el que harán uso de la palabra: Blum, francés; Zyromski, ruso; Hoyaux, belga; Cotasson, francés, y un representante de Alemania.

Círculo Socialista del distrito de La Latina

Se convoca a todos los afiliados y simpatizantes del distrito a la reunión que se celebrará el próximo miércoles, día 21, a las nueve y media de la noche, en el Salón Bohemio, calle del Humilladero, para tratar asuntos de mucho interés.

Se encarece la puntual asistencia, pues a las doce de la noche tiene que darse por terminada la reunión.

Todos nuestros compañeros

de Madrid y de provincias deben considerarse como corresponsales y redactores de EL SOCIALISTA a los efectos de comunicarnos, por los medios más rápidos que tengan a su alcance cuantas noticias o hechos interesantes de información conozcan. Tel. de EL SOCIALISTA: 15-77 J. Apartado de Correos 637.

A los afiliados de la Agrupación madrileña

Ya se han empezado a cobrar los recibos extraordinarios a los compañeros que acudieron al requerimiento que el Comité se ha visto obligado a hacer a los afiliados. Son muchos los que han acudido al llamamiento que se les ha hecho en bien de las ideas, pero lo han hecho todos los que pueden y deben hacerlo? No.

Aun faltan muchos compañeros que, por olvido seguramente, no han devuelto a la Agrupación el boletín diciendo cuánto van a aumentarse en la cuota ordinaria voluntariamente. Y es necesario que todos lo hagan.

El Comité, en su última reunión, acordó mandar a los compañeros que no han contestado otra nueva circular, a la que esperamos contestarán todos con lo que puedan dar.

Es necesario que todos pongamos de nuestra parte todo lo que podamos para poner al Partido en condiciones de hacer frente a las luchas futuras que se planteen.

Grupos socialistas

EL DE ALBAÑILES
Aumenta la subvención a EL SOCIALISTA.—En favor de Dolores Gómez.—Para enjugar el déficit de la Agrupación.

El Grupo Sindical Socialista de Albañiles ha tomado los siguientes acuerdos:

Aumentar desde el próximo diciembre en 15 pesetas más mensuales la subvención de 10 que venía dando a EL SOCIALISTA, con el fin de que el periódico defensor del proletariado español pueda ir superando las importantes mejoras que está realizando; poner en conocimiento de todas las organizaciones socialistas y Grupos Sindicales que, a partir de esta fecha, el de Albañiles ha iniciado

una suscripción, que encabeza con 25 pesetas, en favor de la compañera Dolores Gómez, presa en Alcalá de Henares, y hacerla una visita a fines del próximo diciembre para entregarle el importe de la suscripción, que servirá para mitigar la triste situación en que se halla dicha compañera, y, por último, entregar a todos los afiliados a este Grupo unos boletines de suscripción voluntaria, cuyo producto se destinará a enjugar el déficit que tiene la Agrupación Socialista Madrileña, a consecuencia de los gastos originados por las elecciones.

El nuevo rasgo de estos queridos camaradas responde a la tradición ideal y romántica, plena de fe en el Socialismo, que siempre sostuvieron los albañiles madrileños, que jamás regatearon los sacrificios de todas clases, y que siempre dieron ejemplo de voluntad firme y de luchadores que saben ponerse a la vanguardia de todo movimiento generoso.

Todos los Grupos Sindicales deben imitar la conducta abnegada del de Albañiles, digna de los por todos conceptos.

EL DE EMBALDOSADORES

También acuerda aumentar el donativo a EL SOCIALISTA.
El Grupo Sindical Socialista de Embaldosadores ha tomado también el acuerdo de aumentar el donativo mensual de EL SOCIALISTA en dos pesetas más sobre las cuatro que venía dando.

No merece menos aplauso este Grupo que el que dedicamos al de Albañiles, pues dentro de sus fuerzas está realizando también una labor ideal y de esfuerzo muy meritoria.

A juzgar por el camino emprendido, los obreros españoles, y muy particularmente los socialistas militantes, están empeñados en tener un gran periódico diario, y es seguro que lo tendrán.

DECLARACION SOCIALISTA

BARCELONA, 16.—Nos comunican de Masquefa que el concejal Juan Oller se ha declarado socialista en plena sesión del Ayuntamiento.

Otros muchos elementos simpatizantes de aquel pueblo también se deciden a trabajar por nuestras ideas, lo que hace suponer que allí contaremos muy pronto con una fuerza socialista organizada.—Aguilar.

En favor de "EL SOCIALISTA"

Con gran satisfacción venimos teniendo conocimiento de que por nuestros correligionarios se viene haciendo labor de propaganda y de ayuda para EL SOCIALISTA. Ello demuestra que nuestros camaradas de toda España se han dado cuenta de la necesidad imperiosa de contribuir al fortalecimiento definitivo de nuestro diario, cuya publicación es cada día más indispensable.

En cumplimiento de un deber que todo buen socialista debe imponerse, nuestros correligionarios de Elche, editores del semanario TRABAJO, han abierto una suscripción permanente a favor de EL SOCIALISTA, a la que llama a todos los trabajadores, diciéndoles: «Querer es poder, y si no se puede contribuir con una peseta se hace con veinticinco, con diez o con cinco céntimos. EL SOCIALISTA reclama nuestro auxilio y hay que acudir en su ayuda.»

Agradecemos a nuestros queridos correligionarios de Elche el interés que se toman por el único diario defensor de la clase trabajadora, y esperamos que el ejemplo continúe.

La Comisión Ejecutiva de la Juventud Socialista de Vizcaya ha tomado el acuerdo de recomendar a todas las Secciones el deber en que están de propagar nuestra prensa, señalando que en las actuales circunstancias es cuando más se tiene que trabajar por difundir la lectura de EL SOCIALISTA y de LA LUCHA DE CLASES.

El compañero Alejandro Tellería, ex alcalde de Eibar, ha donado la notabilísima obra «Historia Socialista», del inmortal Juan Jaurés, compuesta por cuatro volúmenes lujosamente encuadernados, para que sea rifada a beneficio de EL SOCIALISTA y LA LUCHA DE CLASES, repartiéndose los beneficios que se obtengan por partes iguales.

Los organizadores servirán billetes para fuera de la localidad siempre que el pedido vaya acompañado de su importe.

En Gijón, nuestros camaradas se han propuesto difundir nuestro dia-

rio, y uno de estos días serán reparadas quince mil octavillas que dicen así:

«Debe usted leer periódicos con noticias concretas, informaciones verificadas, artículos amenos y doctrinales.»

EL SOCIALISTA, diario de Madrid, ha introducido informaciones en su formato, tiene vida propia, no participó de los anticipos reintegrables del Estado, no admite subvenciones extrañas.

Comprete usted si es amante no más que de inserciones que revelen, sin estridencias, la verdad y la justicia, único apoyo en que se acomoda su redacción.»

Acción socialista

BARRUELO, 16.—La Agrupación Socialista de ésta, en su última reunión, ha tomado el acuerdo de perseguir activamente el vicio del juego, empezando por imponer severos castigos a aquellos sobre quienes tenga alguna autoridad para hacerlos.

Asimismo acordó aumentar en 10 céntimos la cuota para contribuir a la suscripción destinada al venerable Iglesias, y nombrar corresponsal administrativo de nuestro diario al camarada Ulpiano Alonso, quien se propone fomentar la venta de EL SOCIALISTA entre los trabajadores de Baruelo.—G.

Internacional Socialista

La Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español tiene sumo interés en contribuir con sus modestas fuerzas a la consolidación de la Internacional Socialista, por entender que siempre, y en los actuales momentos más, es precisa su actuación.

A la reorganización de la Internacional, que, como recordarán nuestros compañeros, se llevó a efecto en el Congreso celebrado recientemente en Hamburgo, asistió un delegado de nuestro Partido, y desde esa fecha estamos adheridos como Sección Española de la Internacional Socialista.

Pero aunque pertenecíamos de hecho, no podíamos decir que de derecho, puesto que no habíamos satisfecho las cuotas correspondientes al año actual, en virtud de la situación económica por que ha pasado, y aun pasa, el Partido; hoy podemos comunicar a todos los correligionarios que la Ejecutiva ha cumplido con ese deber internacional, y en su poder obra una carta, fecha 8 del corriente, de la Internacional Obrera Socialista, en la que nos comunica el recibo de la cantidad por nosotros enviada para pago de cuotas por el presente año.

Ya lo saben, pues, las entidades y afiliados al Partido Obrero Socialista, Sección Española de la Internacional, que la Ejecutiva cuida el cumplimiento de sus deberes, y celebraremos que esto sirva de estímulo para que todos cumplamos con el nuestro, poniéndose al corriente en sus pagos las Secciones que no lo estén.

NECESITAMOS

un vendedor para el Puente de Vallecas, contando ya con una venta segura de un paquete diario de EL SOCIALISTA. Vocar y vender nuestro periódico en Madrid es la mejor propaganda para las ideas.

DON JOSE GIL

Ha fallecido en Barcelona nuestro buen amigo don José Gil Alufre, hermano político de don Roberto Castroviejo.

José Gil era popularísimo en Valencia, su país natal, y en Barcelona, por la originalidad de sus reclamos, siempre ingeniosos, y por su honradez de procedimientos como empresario de teatros.

Hombre de sentimientos bondadosos, activo, inteligente y de un espíritu ampliamente liberal, se hacía querer de cuantas personas le trataban, y todas esas cualidades y virtudes le crearon las simpatías generales y la gran popularidad que tenía.

Su muerte ha sido muy sentida en Barcelona y en Valencia.

A su esposa, doña Ana Arnau, y su hija Anita; a doña Pilar Gil, hermana del fallecido y señora del querido y admirado Castroviejo, y al resto de la familia, enviamos nuestro pésame muy sentido.

Descanse en paz el que en vida fué bueno, trabajador y honrado.

Cooperativa Socialista Madrileña

SECCION DE CALZADO

Ponemos en conocimiento de los trabajadores que la Cooperativa Socialista ofrece a sus compradores calzado de inmejorables condiciones de pie de goma, en tres modelos diferentes, en brodequin inglés, friso y blucher, de bo-calf, primera, a 23,90 pesetas par.

A los compañeros que presenten este anuncio, o la cartilla de afiliado al Partido o simplemente la de la Sociedad de su oficio, se les hará un descuento del 5 por 100 en las compras.—EL CONSEJO.

ANTE LAS ELECCIONES

Disolución del Parlamento inglés

Influencias de este hecho.

Ayer por la tarde fué firmada la disolución del Parlamento inglés, cuya vida legal era hasta el año 1927. Este golpe de audacia del primer ministro, Baldwin, ha producido grandes efectos—no por dispersados menos trascendentales—e inmediatamente se han dispersado por toda Inglaterra los personajes políticos para aprovechar intensamente el período electoral que termina el día 6 del próximo diciembre, fecha en que ha de verificarse la votación del nuevo Parlamento.

Como es consiguiente, sobre toda dada la forma en que en Inglaterra se hace la política, y dada también la decisiva influencia de esta política en el mundo internacional, son numerosos y llenos de pasión los calendarios que se hacen acerca del resultado de esta contienda.

La primera consecuencia de la disolución del Parlamento, máxime dada la actitud del Gabinete Baldwin, es que la política de los aliados queda abandonada. Suponemos que a Poincaré y a sus compinches del bloque nacional francés no les ha de haber gustado mucho lo que ocurre en Inglaterra.

Desde luego, afirmamos que la solución que tengan las elecciones inglesas ejercerán una influencia directa en diversos países, especialmente en Francia, cuyas elecciones generales están también anunciadas para abrir próximo por caducidad legal de su Parlamento.

Para la política internacional parecen iniciarse orientaciones transformadoras.

El Partido Socialista.

Como nuestros lectores habrán visto, desde hace varios días todos los políticos ingleses se preocupan de la próxima campaña electoral. Naturalmente, uno de los factores decisivos en esta lucha es la clase trabajadora con su potente organización del Labour Party.

El jefe del grupo parlamentario, camarada Ramsay Mac Donald, ha manifestado que el partido conservador no alcanzará mayoría en las elecciones próximas por haber adoptado la bandera proteccionista, asunto que rechaza la opinión general, y que hasta ahora ha producido una nueva escisión dentro de dicho partido.

EN BELGICA

Primer Congreso nacional de mujeres socialistas

En Bruselas se ha celebrado recientemente el primer Congreso nacional de las mujeres socialistas belgas. Institución completamente independiente de la de estas valientes compañeras, han organizado su Asamblea y todos los trabajos a ella relativos sin intervención ninguna de las entidades del Partido, que hasta hace poco venían prestándoles su asesoramiento y concurso.

El Congreso femenino socialista ha constituido un gran éxito, tanto por el número de compañeras que han acudido como delegadas y por el de representadas como por los interesantes temas que han sido objeto de los admirables debates, llenos de provechosas enseñanzas.

Se ha tratado de la constitución interna de la organización socialista de las compañeras, de la necesidad de crear nuevas y mayor número de entidades, del problema de las Colonias de vacaciones para los niños débiles, de la protección de la mujer en caso de parto, de la legislación social en favor de las obreras, de la prensa socialista, etc., etc., siendo las deliberaciones muy interesantes y llenas de acierto.

Entre la organización obrera belga está siendo objeto de entusiastas comentarios este decisivo paso dado por las camaradas socialistas, que abren un nuevo camino lleno de porvenir para la legítima reivindicación política y económica de la mujer.

FELIPE UNSUE

Este que fué querido correligionario nuestro y afiliado al Sindicato Minero de Vizcaya desde hacía muchos años, falleció el sábado último en Gallarta, a las nueve de la mañana. A su entierro, que fué civil, acudió numerosísimo acompañamiento, prueba inequívoca de lo que por todos era querido nuestro buen correligionario.

Como obrero minero, se significó Felipe Unsue en la lucha sindical, y como buen socialista se distinguió siempre en la propaganda de nuestras ideas.

Las persecuciones de que se le hizo objeto por parte de patronos y autoridades, a causa de las cuales hubo de emigrar a Francia, no abatieron su espíritu de luchador.

La Agrupación Socialista de Gallar-

Los conservadores podrían obtener cierto éxito si la conducta de los liberales llegara a ser tan torpe que pretendiera oponerse a los triunfos indiscutibles del Partido Socialista.

La situación es muy crítica y de ben proceder con mucho tacto lo electores de verdadero abolengo liberal.

Por su parte, la condesa de Warwick, candidato del Partido Socialista, está haciendo una interesante campaña electoral.

Ha señalado el hecho de que numerosos jóvenes intelectuales, al salir de las Universidades de Oxford y de Cambridge, ingresan en las filas del Partido Socialista, uniéndose a los trabajadores organizados. Cita los casos del hijo de Baldwin, el primer ministro; un hijo del novelista Hal Caine y una hija del poderoso patro no metalúrgico de Middlesborough sir Hugué Bell.

Lady Warwick propaga la nacionalización de las industrias y se ha negado a toda intervención con periodistas burgueses, diciendo que cuanto tenga que manifestar lo expondrá en los mítines al defender el programa socialista.

La campaña del Labour Party, que ya ha comenzado a organizar sus trabajos electorales, será muy intensa, a pesar de que la situación económica del proletariado inglés es precaria tanto porque está reciente la pasada lucha electoral cuanto a causa de la horrosa crisis de trabajo.

El disuelto Parlamento.

El Parlamento que ayer ha sido disuelto estaba formado por los siguientes elementos, que componían los puestos de la Cámara de los Comunes:

- Conservadores, 362.
- Socialistas, 166.
- Liberales, 118 (59 cada uno de los dos grupos).
- Independientes, 7.
- Actas vacantes, 6.

Los candidatos a estos puestos serán unos 1.500 entre los diversos partidos, de ellos, unos 400 del Partido Socialista.

El voto femenino ejercerá una gran influencia en estas elecciones, y los elementos conservadores tratan de trabajar muy activamente a la mujer para que les dé el voto.

ta y el Sindicato Minero de Vizcaya pierden con el compañero Unsue un gran defensor de la causa.

Enviamos el más sincero pésame a la familia del finado, haciéndolo, a la vez que en nombre propio, en el de todos los correligionarios y simpatizantes que conocían a Felipe Unsue.

Los concejales socialistas de Santander

SANTANDER, 16.—Al decretarse la destitución de los Ayuntamientos tal como estaban constituidos pudimos sentir cierto disgusto porque se nos confundía en el montón de los concejales de oficio contra los cuales se alzaban acusaciones justificadas.

Ninguna insinuación de inmoralidad pudo alcanzarnos, y por ello ahora como entonces seguiremos procurando velar por los intereses de los trabajadores con todo el entusiasmo que siempre pusimos al servicio de nuestros ideales.

Respondiendo a esta finalidad, nuestro compañero Antonio Ramos ha publicado en un diario local un artículo razonando la necesidad de que se redima la red telefónica, para lo cual basta con que exista una buena administración municipal, que paguen sus tributos los que están en la obligación de hacerlo y que todos se preocupen de la resolución de este problema.

¡Cuántas veces dijimos esto y cuántas también se burlaron de nuestros nobles propósitos los que podían y no debieron hacerlo!

Ejemplo: el arquitecto de la población emite dictamen sosteniendo que unos jardines-viveros eran pradería de primera y tercera clase para los efectos de la tasación y venía de unos terrenos municipales, que casi se regalaban.

Pedimos la apertura de un expediente para castigar el atrevimiento del funcionario que nos quería «engañar como a chinos», y todavía está la proposición durmiendo el sueño de los justos.

En otra tasación que reclamamos de un sobrante de vía pública en la calle de Segismundo Moret, logramos que el técnico confesara y la Comisión municipal reconociera que había un error de la mitad menos de su valor, a pesar de hacerse la venta del terreno sobre barato.

Pero lo que no pudimos averiguar con toda satisfacción qué fué de la hodega colindante que el Ayuntamiento debió expropiar junto con la casa derribada en dicho sitio, porque ocurrieron cosas muy particulares en el asunto.

Los nuevos administradores tienen la palabra.—Vasay.

De todo un poco

En el distrito de Lema.

OVIEDO, 16.—Varios vecinos de Tineo, distrito que representaba en Cortes el marqués de Lema, se han presentado en el Gobierno civil interesando del gobernador que se depuren las responsabilidades en que hayan podido incurrir el secretario recientemente destituido, el ex alcalde, los ex concejales y el depositario, designando un juez especial para la instrucción del sumario.

Funcionarios que reclaman.
BADAJOS, 16.—Los funcionarios públicos destinados en ésta han dirigido un escrito al Directorio reclamando que se dicte una disposición por virtud de la cual se cumpla la base novena de la ley de Funcionarios, o que se les reconozcan a todos los mismos derechos que a los ingresados antes de marzo de 1917, dándose a la disposición carácter retroactivo.—V.

Municipales a la cárcel.
SEVILLA, 16.—Han ingresado en la cárcel el ex alcalde de Casariche don Plácido Parredo, el ex depositario don Manuel Fernández Gallardo y los empleados don Francisco Cardero, José Gil, Daniel Parado y Eladio Borrego.

Por aparecer graves cargos contra ellos se ha confirmado el encarcamiento del secretario del Ayuntamiento de Cazalla, señor Alvarez Toledo; el depositario, don Manuel Palacios, y el recaudador, Courello. Por negligencia en el cumplimiento de su deber han quedado detenidos en sus domicilios cinco empleados.

Ha dado comienzo la inspección en el Ayuntamiento de Morón.—Cardenal.

El asesinato de una actriz.
ALMERIA, 16.—Ha llegado el juez permanente de causas de la Capital general de Valencia, don Gregorio Leó, para evacuar diligencias a fin de elevar a plenario el proceso que se instruye por el asesinato de la actriz Concha Robles, ocurrido cuando representaba «Santa Isabel de Ceres».

Defenderá al procesado, comandante de caballería don Carlos Verdugo, el abogado don Emilio Pérez Ubeda, que se encuentra también en esta capital.—Jorge.

Fábrica destruida.
VALLEJO, 16.—Un violento incendio ha destruido una fábrica de metales y envases de hoja de lata, establecida en el inmediato pueblo de Viana de Oca, propiedad de don Adriano Serrano Laguarda.

Las pérdidas son importantísimas. Corresponsal.

Más municipios detenidos.
MÉRIDA, 16.—Como consecuencia de un expediente han sido detenidos un ex alcalde, el secretario y el depositario del Ayuntamiento de Montarubio de la Serena, siendo puestos a disposición del Juzgado de Castuera. Corresponsal.

El canal de los suicidios.
ZARAGOZA, 16.—Juana Alvarez, de veintinueve años, iba a arrojar al Canal, no consiguiendo su intento por haberlo evitado un guarda que espía los movimientos de la suicida.—M.

Toma de posesión.
BARCELONA, 16.—Ha tomado posesión de su cargo de delegado regio del ministerio de Trabajo don Joaquín María Pérez Cabañas.—Aguilar.

Una inspección.
BARCELONA, 16.—Confirmando la noticia que envié ayer, la Comi-

sión inspectora de este Ayuntamiento ha publicado un llamamiento para que todo el vecindario acuda a formular sus quejas contra la gestión de anteriores Ayuntamientos.—Aguilar.

Casa que se hunde.
LA CORUNA, 16.—Una casa de la calle de Osar, que estaba en obra, se hundió, sepultando entre los escombros a una mujer y cuatro niños que habitaban uno de los pisos.—C.

Traslado y destitución de jueces.
Para que sean ejecutados por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dado traslado al encargado del despacho en este departamento de los fallos de la Junta inspectora del personal judicial destituyendo al juez de instrucción de Huelva, don Julio de Ercilla y Arellano, y del que desempeñaba igual cargo en Dolores, don Manuel Puentes Martín.

También se comunica la corrección de traslado impuesta al juez de instrucción de Olot, don Pedro Moreu Gisbert, y al magistrado de Madrid don José Gómez Barberá.

Las correspondientes disposiciones aparecen insertas en la «Gaceta» de hoy.

Una instancia al Directorio.
El industrial carpintero don José Suesa ha presentado al Directorio militar y a la Junta de Colonización interior un extenso informe señalando las medidas que a su juicio procede poner en práctica para acrecentar la riqueza nacional mediante el aprovechamiento de recursos abundantísimos en el suelo y subsuelo y la explotación de las fuerzas hidráulicas aplicables a la industria y al cultivo de la tierra.

Nuevo Tratado.
Ayer se firmó un Tratado de comercio y navegación entre España e Italia.

En la Presidencia.
Esta mañana recibió el marqués de Magaz en el despacho de la presidencia la visita de varios vocales del Directorio y la del encargado de Negocios de la Embajada de Italia.

También visitaron a distintos vocales del Directorio los generales Martínez Anido y Morales de Setien y el subsecretario interino de Guerra, general Los Arcos.

Los fabricantes de abonos químicos.—Otras Comisiones.
Esta mañana estuvieron conferenciando con el general Ruiz del Portal unos fabricantes de abonos químicos, en representación de dicha industria.

Al general Navarro le visitó una Comisión de maestros de Primera enseñanza.

También estuvo a ver a un vocal del Directorio una representación de las Cámaras de Comercio para solicitar la modificación de la ley del Timbre impuesta a los productos envasados.

En el Centro de información.
Esta tarde, a primera hora, dieron a los periodistas en el Centro de información dos reales órdenes de Marina concediendo licencia por enfermedad.

También dieron una nota de la Comandancia general de somatenes de la primera región en la que se hace referencia de la reunión celebrada ayer tarde, y en la que el general Dabán, presidente de la Comisión organizadora de los somatenes, relató los trabajos que dicha Comisión lleva realizados y los de organización que ha de realizar.

EN EL SUPREMO DE GUERRA

Señalamiento de causas por los sucesos de 1921

La semana próxima se verán ante el Supremo de Guerra las causas siguientes:

Lunes 19.—A las once, vista de una causa instruida contra el teniente de la escala de reserva de Infantería don José María Piaya por no estar justificado su regreso a Melilla en la época de los sucesos que motivaron el derribamiento de aquella Comandancia. Ponente, el consejero general Bellod. Defensor, el comandante de Infantería don Aurelio Matilla.

Martes 20.—A la misma hora, vista del proceso, instruido también como resultado del expediente Picasso y por negligencia, contra el teniente de Infantería don Enrique Ferrall. Ponente, el general Vité.

Miércoles 21.—Vista en última instancia de la causa vista ya y fallada por un Consejo de guerra contra un teniente de Invalidos por abusos deshonestos. Ponente, el general Bellod.

Jueves 22.—Causa por estafa contra el sargento Germán González. Estas dos últimas vistas, como las anteriores, a las once de la mañana.

Viernes 23.—Sala de Marina.
Sábado 24.—Reunión del Pleno y Asamblea de San Hermenegil. El primero estudiará la resolución de diversos expedientes de concesión de ascensos y otras reclamaciones. La segunda otros de concesión de cruces, placas y pensiones de la mencionada Orden militar.

Por los Tribunales

Causa por asesinato.
Francisco Moreda García, en la tarde del 28 de noviembre de 1921, mató en la calle de Galleo, número 20, a su amante, Inés Calvete. Ese es el hecho, que el fiscal, señor Arrodrondo, lo encuentra aleve y, además, de que no hubo provocación por parte de la agredida, se cometió el delito en su propia morada.

El procesado nada dice en su descargo, sino que no recuerda lo que hizo ni lo que pasó.

Los peritos médicos afirman que el procesado es consciente y responsable de sus actos, y el defensor, el defensor merece un parrafito.

Cuando un letrado se hace cargo de una defensa, su obligación es estudiar la causa, y ante petición de pena de muerte, esa obligación es un deber sacrosanto; por eso nosotros tenemos que censurar la labor de la defensa de Moreda García, que se limitó a decir era un delito de homicidio simple, por el que estaba incurso su defendido en la pena de doce años y un día de reclusión temporal.

El Tribunal que, por la importancia de la pena, lo formaban cinco magistrados, lo presidió el señor Español.

Tenencia de efectos.
En cambio, no podemos menos de expresar nuestro gozo cuando vimos a letrados que, como Mariano Muñoz Rivero, erigidos en sacerdotes de un culto, buscan y encuentran antecedentes, circunstancias o pasiones que, no sólo disculpan el delito, sino que hasta lo explican y justifican, y así, de un hecho real y positivo, como hallar en poder de unos vecinos de Valdecañas efectos de bisutería y quinela por valor de 1.110 pesetas, y cuya adquisición no pueden justificar, logran argumentos para pedir la absolución, que así solicitó para los acusados, Mariano de la Santa Trinidad y Angela Méndez, a los que el fiscal pedía un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional. A. EIJON

NOTAS DE IRUN

Interesante curso de conferencias

IRUN, 16.—Organizadas por la Federación Local de Sociedades Obreras se celebrarán las conferencias que a continuación se indican: Don Mariano Zuarnavar disertó ayer sobre el tema «Legislación obrera»; don Rafael Larraz lo hará el día 22, sobre el tema «Influencia social de los dispensarios antituberculosos»; don Enrique Martín, el día 29, sobre «Dictadura, tiranía y despotismo»; don Ramón Larrañaga, el 6 de diciembre, con el tema «Práctica médica y legal de la mujer encinta»; doctor Anguera, el 20, «Causas o factores que más directamente influyen sobre la salud del obrero»; Alfonso Calzada, el día 27, «El problema ferroviario en España»; don Navarro, el 7 de febrero, «El matrimonio y el hijo».

Si el fijado tema, explicarán conferencias: el señor Vallet, arquitecto, el día 13 de diciembre; el doctor don Emilio Andrio el 10 de enero, y don Venancio Iparagirre el día 28 del mismo mes.—Calzada.

LO DEL DIA

En el feudo de La Chica.

Hasta ahora, según referencia telefónica, parece que será Granada, el famoso cacicazgo de La Chica, en Murcia, el que menos famoso feudo de Cierva, la que batirá el «record» en lo de tener mayor número de concejales encarcelados.

Así lo ha dispuesto, en virtud de la inspección que realiza en el Ayuntamiento, el comandante don Miguel Cantos, al decretar la detención y encarcelamiento del alcalde, secretario y concejales que lo eran en 21 de octubre próximo pasado.

Bien se ve que los «Brunos» y «Ojos de Perro» no son instrumentos sobre los cuales tenga la exclusiva don Juan de la Cierva.

Las Empresas ferroviarias. Más de veinte millones de aumento en la recaudación.

En diez meses escasos—del 1.º de enero al 27 de octubre—, las Compañías ferroviarias del Norte y del Mediodía tuvieron un aumento en la recaudación de 20.746.969 pesetas sobre los ingresos que obtuvieron en igual período de tiempo del año anterior.

Ello indica una mayor intensificación en el tráfico y en el volumen de los negocios, con la consiguiente ganancia, acrecentada proporcionalmente en beneficio de consejeros y accionistas.

Los cuales, sin embargo, continúan haciendo oídos de mercader a las súplcas de readmisión de los 5.000 ferroviarios seleccionados en 1917.

Este criterio de severidad rencorosa contrasta vigorosamente con el trato que del Estado reciben las Empresas ferroviarias, que tan fácilmente obtuvieron de los viejos políticos del régimen la concesión de los llamados anticipos, a virtud de los cuales pasan de las arcas del Tesoro a las de las Empresas una buena cantidad de millones. ¿Hasta cuándo?

Ex concejales en libertad.
Ayer tarde dispuso el juez la libertad provisional, bajo fianza, de los ex concejales señores García Reynga y Nicolí.

La orden quedó inmediatamente cumplimentada, y ambos señores salieron ayer mismo de la cárcel.

Rectificación.

El presidente del Consejo Superior de Emigración nos envía un escrito en el que interesa hagamos constar que no es cierto, como han dicho algunos diarios de La Habana, que se haya llegado a la contratación de emigrantes con autorización del organismo oficial español que preside el señor marqués de Pilares, pues lo que hace es perseguir, en cumplimiento de la ley, la recluta de emigrantes y condenar a las personas que con ánimo de explotación seducen a la juventud española hasta conseguir su expatriación.

En el mismo documento, el presidente del Consejo Superior de Emigración llama la atención de los españoles para que no se dejen seducir por ofertas engañosas.

Arlegui, enfermo.

Está enfermo de algún cuidado el director general de Policía, general Arlegui.

Discurso del rey.

En el banquete con que ayer obsequió el Ayuntamiento de Valencia a los reyes pronunció un discurso don Alfonso, que en las informaciones telegráficas no está muy detallado.

Debió ser muy interesante, y lo comentaremos cuando le conozcamos íntegro.

Más Comisiones.

Esta tarde, como día designado para recibir visitas, han asistido a la Presidencia varias Comisiones, entre éstas una de la Cámara de la Propiedad y otra de los diputados provinciales mauristas, que llevaban un proyecto de estatuto provincial inspirado en el de Maura.

La «Gaceta» de hoy

Presidencia del Directorio.

Transfiriendo del presupuesto de Instrucción pública 65.000 pesetas para terminar las obras del pabellón de España en la Exposición de Arte, en Venecia.

Gobernación.

Amortizando una plaza de oficial de segunda vacante en el Gobierno civil de Granada.

Instrucción pública.

Amortizando una plaza de 4.000 pesetas en profesoras de Escuelas Normales y otra en la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio; disponiendo que sea circunstancia favorable para ocupar plazas de maestro y ayudante de taller en Escuelas industriales y de Artes y oficios la de haber sido obrero pensionado en el extranjero; amortizando tres plazas de archivistas-bibliotecarios, con sueldos de 12.000, 8.000 y 7.000 pesetas, respectivamente; amortizando una plaza de oficial de tercera clase; nombrando director del Instituto de Jovellanos, de Gijón, a don Joaquín Gómez de Llarena, y para igual cargo, en La Coruña, a don Rafael Pérez Barreiro; decretando la cesantía del doctor Albiñana como auxiliar de la Facultad de Medicina de San Carlos; amortizando las plazas siguientes: una de escribiente, con 1.500 pesetas, en la Escuela de maestros de Tarragona; otra de jefe de Administración de segunda, otra de profesor de Agricultura en el Instituto de Bilbao y otra de oficial de segunda clase.

Fomento.

Amortizando una plaza de oficial primero de la secretaría.

La acción obrera

SOLEDAD DE CONSTRUCTORAS DE SOBRES

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el próximo martes, día 20, a las siete de la tarde, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para discutir el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior; idem de las cuentas; gestión de las delegadas que asistieron al Congreso de la Federación Gráfica; ampliar el plazo para tener derecho en la Sección al subsidio de enfermedad; preguntas y proposiciones.

Nota.—Se advierte a las asociadas que se pasará lista, y la que falte a la asamblea pagará una peseta de multa, según acuerdo de la junta anterior.

TAPICEROS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Sociedad de Tapiceros.

Fue aprobada el acta anterior y la gestión de la Directiva.

Se nombró a los compañeros Rogelio Paje y Fernando Peña para que en unión de uno de la Directiva, formen la Comisión de reforma del reglamento.

«LA UNION GORRERA»

Cambio de secretaría.

Se pone en conocimiento de todos los asociados de «La Unión Gorrera» que esta entidad se ha trasladado a la secretaría número 41 de la Casa del Pueblo.

CARPINTEROS DE TALLER

Esta Sociedad celebrará junta general mañana, domingo, a las nueve de la mañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Asuntos de Directiva, preguntas de los asociados y proposiciones de los mismos.

Se ruega la asistencia y puntualidad, pues pasada media hora de la anunciada empezará la sesión.

«LA DULCE ALIANZA»

La Sociedad de Galleteros, Chocولاتeros, Bomboneros, Carameleros y Similares «La Dulce Alianza» celebrará junta general el lunes, día 19, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Acta anterior, gestiones de la Directiva y de las Comisiones, nombramiento de una Comisión que estudie y redacte un proyecto de reglamento de socorros para enfermos y parados forzosos y preguntas y proposiciones.

Se ruega la asistencia y puntualidad.

ALBAÑILES «EL TRABAJO»

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria los días 20 y 23 del presente mes de noviembre, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Caso de haber tiempo por el estado del orden del día, los delegados que en nombre de esta Sección han intervenido en el II Congreso de la Federación Nacional de la Industria de la Edificación, darán cuenta de su gestión.

GACETILLAS TEATRALES

Esclava.
Mañana, domingo, por la tarde, se pondrá en escena «El amor no se ríe», de Sassone, magnífica creación de Catalina Bárcena, y por la noche, a precios populares (3,75 butaca), la preciosa obra de Muñoz Seca «Las hijas del rey Lear».

El lunes, a las diez y cuarto, estreno de «Una noche en Venecia», comedia poética en cuatro actos de Eduardo Marquina.

Decorado y diseños de trajes de Burmann. Confección del vestuario por Angelo Ongaro.

«La Comunidad Económica Mundial»

Con este título ha publicado don Vicente Gay, catedrático de la Universidad de Valladolid, un interesante estudio social, que sin compartir completamente, creemos de interés para cuantos se esfuerzan por conocer la verdad. A título de divulgación de sus teorías, por amable autorización del autor, reproducimos parte de un capítulo de la citada publicación.

El ideal socialista ha encarnado en grandes masas, y el resto que no figura comprendido en los cuadros del Socialismo militante está influido por el ideal de reforma social. El problema está en utilizar estos ideales y su traducción en energías sociales de transformación.

El progreso cultural, aunque disminuido por la selección regresiva de la guerra, no falta. Apenas apagados los fuegos del combate, apareció Einstein. Pero arrancar secretos a la Creación no lo es todo ni influye directamente en el progreso moral. La reforma, el renacimiento, como quiera llamarse, ha de venir del mundo moral. El Occidente está sediento de ideales morales. No falta progreso técnico, pero sí el progreso moral. La guerra perfeccionó la técnica en muchas ramas, pero destruyó el patrimonio moral. ¿Qué ideal moral, qué valores éticos podrían llenar el inmenso vacío que se nota en el alma de Europa?

A nuestro juicio, los que van uni-

dos y justifican los propósitos de reforma social.

La reforma social no se agota en medidas económicas solamente; la reforma social tiene sus programas económicos (abolición de la propiedad privada de los medios de producción, como en el marxismo; propiedad común absoluta, como en el comunismo; de la tierra, como en el Socialismo agrario); pero no está exento, ni mucho menos, de un contenido ético, aunque no se trate del Socialismo ideológico, como lo son el socialismo religioso y el socialismo llamado ético por antonomasia. El marxismo, aparentemente despojado de valores éticos, los tiene, y han formado legión los que han mostrado las raíces morales del Socialismo en la misma filosofía kantiana. Jaures, en Francia, y Schultze Gävernitz, en Alemania, entre otros, han unido en parentesco moral a Kant con Marx. ¿Cómo se compagina el individualismo de Kant con el Socialismo de Marx? La concordancia la establecen los glosadores considerando las soluciones de reforma social como un complemento de la idea de libertad de Kant. Este proclama la doctrina liberal; Marx la hace posible al rellenar el espacio vacío de la proclamación teórica de la libertad con los medios económicos que la hacen efectiva. Es decir, el hombre sin pan no tiene libertad, aunque se le reconozca una Constitución; dade

el pan, y la libertad constitucional será un hecho. La doctrina del pacto social, a través de Kant, de Locke y de Rousseau, es una ideología, un valor abstracto; a través del Socialismo es una realidad.

En este sentido hablamos de Socialismo y se entresaca el valor ético de la reforma social.

El liberalismo clásico es negativo, y representaba un progreso en su tiempo, cuando la consagración de los valores individuales, de la personalidad, dependía de la remoción de obstáculos a los mismos, es decir, de una acción negativa. Su obra ha de ser completada por el liberalismo afirmativo, por el organizador, como dice Bernstein.

Del Socialismo hay que extraer su valor ético, y este valor no está representado por las fórmulas económicas, los conceptos y las teorías. La mayor parte de las concepciones marxistas han sido demolidas por la crítica científica; pero lo que ha quedado en pie ha sido el impulso de reforma social, el idealismo social, pese a la confesión materialista histórica de que tanta gala ha hecho Marx. Con razón declaraba Engels que la posición materialista había sido exagerada por ellos mismos en los días de intensa propaganda y como reacción violenta a los fuertes ataques enemigos. Las direcciones socialistas, todas, tienen de común en su valor crítico la aceptación de la idea de la posibilidad de un estado social mejor comparado con el estado social basado en el individualismo, que ofrece el espectáculo de una organización so-

cial económica imperfecta en la que se realiza la explotación del trabajador y protegida a clases sociales que vienen a la vida para no hacer nada. Más que la explicación de la teoría del plusvalor de Marx (aceptándola como cierta) gana el ánimo la idea de la reforma social el espectáculo de clases sociales hambrientas conviviendo con clases sociales ahistas de riqueza y de poder. Mientras haya hombres descalzos y hambrientos que contemplen los separados repletos de zapatos y de pan, decid que la sociedad en que viven tiene mucho que reformar.

No es posible dar vida a los ideales tradicionales y románticos, que exigen sacrificios de los hombres, sin recompensa alguna para unos, pero con ventaja cierta para otros. ¿Se quiere hacer revivir el sentimiento de la patria, acompañado de toda suerte de abnegaciones y sacrificios, hasta la inmolación de la propia vida? Que la patria se haga digna del sacrificio de sus hijos; que las guerras no sean negocio para unos, muerte para otros y miseria para los más.

El capital prestado en la guerra cobra sus intereses. Los cobra el acreedor nacional y el internacional. El capital era necesario para ganar la guerra. La sangre derramada en la guerra, ¿qué intereses devenga? Sin dinero no se habría hecho la guerra; pero sin soldados menos aún. En común, sangre y dinero se emplearon; pero no se les retribuye por igual. El pueblo, que dió los soldados, dará la mayor parte del dinero que ha de satisfacer los intereses de la deuda de

guerra. De una parte están los que dieron el dinero y lo recobran; de otra los que dieron sangre que no se paga, y dinero para pagar a los prestamistas de dentro y de fuera de casa. ¿Se cree que esto no lo saben los pueblos conscientes?

Bien vale la pena de pensar que para afirmar hay que revisar la idea de la patria. La guerra nos ha dejado soldados que son una imagen del desengañado soldado de Barbusse después de haber pasado por el fuego de las trincheras.

Bien sabemos que la patria no es una Compañía mercantil en la que los participantes no buscan más que la ganancia; que el Estado no ha de concebirse en un sentido de puro hedonismo; pero la patria ha de ser una comunidad de hombres justos y el Estado el órgano supremo de administración, sin ser feudo de clase social alguna. De las trincheras salieron millones de hombres al terminar la gran guerra, perturbados al convivir en un medio que enseñaba que era la fuerza la única razón de valía y con el instinto anárquico ante el espectáculo de las grandes fortunas acumuladas con sangre humana y la miseria de los demás. Aquella patria que se sostenía con el desigual sacrificio que suponía la contribución de sangre de la nobleza, de dinero del pueblo y de rezos de los sacerdotes, ya ha muerto en el alma de los pueblos modernos; ni tampoco la patria mandada sólo por el capitalismo y el Estado. Un Estado que quiera afirmarse y progresar conforme a los dictados de la conciencia universal ha de estar in-

tegrado por todos los elementos sociales y económicos representativos de la producción.

Y esa misma ética de la reforma social exige que la participación del obrero, para que sea suficiente, se aumente, y lo mismo la del Estado y la sociedad ante la empresa capitalista. Un adelanto de esta dirección lo ofrecen las organizaciones obreras en sus relaciones con los patronales, el modo de fijar los salarios y la imposición, por parte del Estado, sobre la riqueza producida, que constituye una participación cada vez mayor. No obstante, el régimen que asegura una libertad de iniciativa en los espíritus emprendedores, lo fundamental de la organización individualista no ha desaparecido ni su desaparición puede ser predicada después de las dolorosas experiencias de las revoluciones comunistas: que una cosa es reformar, engrandecer, elevarse sobre la tierra firme de la realidad y otra intentar vaciar toda la sociedad en los moldes fantásticos que forja la imaginación. Quiera borrar el destruccionalismo todo vestigio de la organización individualista, ya que en ella tantos males sociales se producen. Pero y si tales dolores fuesen necesarios para la vida misma de la sociedad? Hasta el límite que la experiencia señala como practicable se puede llegar, pero ir más allá es precipitarse en el vacío. Cuando se habla de ideales de reforma social no hay que olvidar que, no sólo ha de escucharse un partido o una clase social, sino otras

(Continúa el próximo sábado.)